

EL TIEMPO

Órgano del partido conservador de la provincia.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes.

ADMINISTRACIÓN:
Portal Llano, n.º 19.

CÁCERES: Un mes, 1 peseta; trimestre, 3 id.; un año, 10 id.
PROVINCIA: Trimestre, 3 pesetas; un año, 10 id.

Pagos adelantados.

Anuncios, según factura.

Comunicados y esquelas, á precios convencionales.

25 ejemplares, 75 céntimos

Año I

Cáceres, Miércoles 25 de Octubre de 1911

Número 17

El Tiempo

es el periódico de mayor circulación de la provincia, ya que es el de mayor tirada.

Peregrina teoría!

Es por demás pintoresca la teoría periodística sustentada por un colega local.

Que una agrupación política, formada por elementos heterogéneos, imponga su capricho despotico, que para mantener tal capricho se cometan los mayores desafueros y se hagan las más absurdas interpretaciones á la Ley; que se prescinda en absoluto de las fuerzas de las mayorías; que con un desenfado poco envidiable, y con una amplitud de conciencia menos escrupulosa, se pretenda dar patente de ingenio á *travesuras* políticas, que constituyen verdaderas trasgresiones de la Ley; y por último, que estas tropelías no sean comentadas por los periódicos, será muy cómodo, quizás caritativo, acaso muy diplomático, pero en buena práctica periodística no puede ser admitida tan gedeónica teoría.

Los actos públicos que realizan los políticos, deben tener una también pública sanción; deben ser fiscalizados, comentados, discutidos, y, si lo merecen, duramente censurados. Estas críticas deben ser ejercidas por la prensa de una manera libérrima, sin prejuicios y con abstracción completa de un espíritu mezquino de bandería, pero sin eufemismos, y con la dureza de expresión y concepto que los hechos censurados merezcan.

Las libertades de lenguaje serán todo lo execrables que se quieran, merecerán la repulsa de todos los pusilánimes y acaso la de los hombres ecuánimes de reconocida mentalidad, pero es indudable que los hechos que motivan esas libertades de expresión son mil veces más dignos del oprobio que los comentarios que sugieren.

Tratar en los periódicos de problemas que encierran suma importancia para la vida y prosperidad de la región, siquiera esta importancia haga solo referencias á bienes materiales, nos parece sumamente plausible, pero nos parece mejor, creemos de más entidad la defensa de los intereses morales, dedicando á los mismos todas las energías y actividades que ellos reclamen, sin que ésto pueda significar dejación de los otros problemas.

Los lectores de periódicos no concederán importancia á las disquisiciones verdaderamente orientales,—dice el colega alu-

dido,— y nosotros estimamos cierta su afirmación ya que desconocemos que se entienda por controversias orientales.

Lo que no puede despertar el interés público, lo que no será nunca objeto de preferente atención por parte de los lectores, son esas elucubraciones periodísticas enderezadas á cantar las excelencias de un camino vecinal que nunca se construye y que, de ser concedido, nunca acelerará su trazado la publicación de unos cuantos fondos que más parecen hechos para llenar un hueco, que para reclamar mejoras de las que realmente estamos necesitados.

Decir que los intereses morales y materiales de la región han sido tema preferente de las campañas periodísticas del colega aludido, pertenece al género cándido ya que con la colección del periódico á que nos venimos refiriendo, podríamos demostrar que lo pasional y lo político, han sido filones muy explotados por ese periódico.

Á UNA GITANA

En la triste mirada
—de tus ojos negrísimo,
He leído la historia
—de tu pobre vivir,
Y en el lirio marchito
—de tus labios purísimos
Se adivina la huella
—de tu acerbo sufrir...
Si pudiera quererte,
—adorable gitana,
Tuyas fueran las castas
—caricias de mi amor,
Ya que esa amarga pena
—de la mía es hermana
E iguales en un todo
—el tuyo y mi dolor...
Mas... ¡fuera inútil!... Lloro
—tu dicha ya perdida,
Viviendo los recuerdos
—de aquel feliz ayer...
¡Yo no puedo quererte
—que llevo el alma herida!...
¡¡Que adoro á otro imposible
—en forma de mujer!!

CHILINDRINAS

Y dice el pobre señor:
"Se tiene *El Tiempo* por purista y... sin embargo llovía.
Porque de solecismos y gabachismos están sus planas llenas."
Nuestros escritos estarán llenos de gabachismos.
Pero en la Redacción de *EL TIEMPO* no hay un solo gabacho.
¿Puede decir lo mismo el señor Asensio en donde él esté?

Y continúa el pobre señor:
"En el mismo número en que afirma sin motivo que atropellamos la gramática, dice *El Tiempo*:
—"Estupefactos hemos quedado al leer el último número que Kall d'Eron *confecciona*..."
¡Vaya un gramático que está *El Tiempo*!

Dice Oliver, y no sin gracia:
"Hacen *confecciones* los boticarios con sus medicinas, los cocineros aderezando y condimentando los alimentos, etc., pero aplicar la palabrilla á otra suerte de trabajos es atentar á la pureza de nuestra

lengua castellana en nombre de la francesa."

Y lo mismo dice Benot, y Mir, y Nonell; y todos los buenos gramáticos.

Para que lo aprenda *El Tiempo* y no sea como el maestro Ciruela. Que sin saber leer, puso escuela."

¿Es posible mayor osadía y desconocimiento más craso de la acepción gramatical del verbo *confeccionar*?

El Diccionario de la Lengua Castellana dice;

Confeccionar a. Hacer, preparar, componer, acabar. II Farmacia. Hacer confecciones.

El Diccionario que nos ha servido de consulta es del año 1895.

Los textos citados por el pedante Asensio, son anteriores á este significado académico.

Ergo este domine de guardarropa no sabe gramática, ó si la sabe es un disculador de mala fe.

Nosotros creemos que es ambas cosas.

Farmacia.—Hacer confecciones.

Esta acepción gramatical es la que cuadra á los escritos del pobre señor, ya que sus *refritos* y *astracanas* más parecen *confecciones de rebótica* que artículos periodísticos.

¡Pobre señor! ¡Tan modesto, tan bueno y tan... generalmente odiado!

¡Dios le ampare, hermano!

Hablamos de gramática y nos contesta "Diario," (así sin artículo) por *tirillas y botines*.

Hay derecho á usar botines, pues con tal indumento á nadie se molesta, como tuvieron derecho por ejemplo los jesuitas á arrojar—por molesto á Asensio de la redacción del "Noticiero Extremeño,"

Detalle: estos mismos jesuitas educaron al redactor que en esta casa se pone botines; en el zapato, ¿eh? no en el cerebro. Debieron echar al pobre señor por mal gramático porque por hereje no sería. Conste mediocre de léxico de entendimiento, no de indumentaria ¡por vida de la sordera!

Quieres amigo un botín
A ver si así no te escurres.
Dime Asensio, ¿tú discurre
Con la bota ó el magín?

UN RUEGO

Dada la inagotable caridad que la capital de Cáceres prodiga en aquellos casos donde tan altruista misión se impone, el Capellán del Correccional se permite implorar de las almas caritativas algún donativo para los desgraciados recluidos en el mismo, que por su lamentable estado se encuentran faltos en su mayoría de toda ropa interior y exterior, con que poder cubrir su cuerpo y soportar los rigores de la estación, durmiendo en un pavimento húmedo.

Por humanidad, por amor á Dios y por misericordia al prójimo, se ruega á las personas caritativas miren con piedad el lamentable estado de estos desgraciados y procuren remediarle en la medida que sus fuerzas le permitan.

Los donativos ya en metálico ó prendas de ropa interior ó exterior se reciben en el domicilio del que suscribe, Audiencia, 6, segundo; y de los cuales se dará cuenta en este periódico.

FERMIN ARIAS
Capellán del Cuerpo de Prisiones.

NOTAS DE ACTUALIDAD

LA REVOLUCIÓN CHINA



El Príncipe Chun
Regente de China.

Todo hace creer que el movimiento que conmueve hoy al imperio chino es muy serio y que ha de tener gran transcendencia en la vida del mismo. Tiene por origen al par que la idea reformista, el antagonismo irreductible entre los chinos y los manchúes. Este antagonismo data nada menos que de 1644, año en que los tártaros manchúes, mercenarios á sueldo del emperador de China, sublevaronse contra éste, lo derribaron del trono y pusieron en su lugar un soberano de su raza. De entonces á nuestros días, se han repetido con relativa frecuencia las rebeliones de los chinos contra la dinastía manchúe, y sin embargo de que la población china nunca ha bajado de cuatrocientos millones y la tártara manchúe no ha excedido de diez millones, todos los esfuerzos realizados para devolver al imperio á la antigua dinastía han resultado totalmente inútiles.

Sin embargo de este precedente, tiénesse como cosa segura el triunfo de los chinos en la actual contienda. Al odio de raza unese en los revolucionarios el odio al mandarinato, nunca tan despotico y tan intolerable como hoy. En estos últimos años la idea reformista y revolucionaria ha hecho grandes progresos en China, gracias á la propaganda en ella echa por los millares y millares de jóvenes que acuden á los centros de cultura de occidente en busca de instrucción, y por tal razón el levantamiento actual es, no sólo un choque de razas, sino un movimiento político. La revolución puede ser considerada casi como general. Sólo los habitantes del Norte, en casi su totalidad de origen manchúe, no se han asociado á ella.

DE CRÍTICA

García Morgado.—Sangre nueva.

Es difícilísimo hacer la crítica de la primera producción de un autor y más difícil aún en el pequeño círculo en que nos movemos los periodistas provincianos. Lo que es sincera opinión puede torcidamente interpretarse y aunque no ponen pavor en el ánimo de quien esto firma, las interpretaciones por torcidas que sean no gusta á nadie acarrear se enojos siquiera estos sean injustificados.

No es esto decir que la obra "Sangre Nueva," del Sr. García Morgado, que voy á comentar, vaya á hacerme acreedor á sus iras, pues pa-

ra su tranquilidad y aun la mía, tiene su novela mucho más digno de loa que de censura. Pero como el bien de nuestras letras es el que me guía, hice la disquisición anterior á cuenta solo de que los ligeros defectos que yo pueda apuntar no influyeran en el distinguido escritor firmante de "Sangre Nueva," de modo contrario al que es mi propósito.

Cuando á un autor consagrado, le señala la crítica, deficiencias en sus trabajos, estas advertencias le estimulan, le invitan á la enmienda y corrigiendo se le apunta logra producir obras más perfectas. ¿Puede ocurrir lo mismo con autores noveles? ¿No podrán desanimar y perder los entusiasmos? Si yo supiera esto, en Dios y en mi ánima que me abstendría de señalar en "Sangre Nueva," el más pequeño deslíz.

Debo suponer en el Sr. García Morgado un juicio sereno y atisbo tras de su obra una inteligencia clara; espero que él vea en mis renglones la dosis de buena fe que en ellos pongo.

"Sangre Nueva," es una novelita muy bien hablada, tiene como características la sinceridad y amor al terruño extremeño que imperan en su autor.

Un noble viejo apegado á rancias tradiciones, esclavo de formulismos cortesés y que sin haber salido de su rincón montaráz extremeño, aun considera como pecheros y casi esclavos á los servidores. Protegió un su hermano á cierta chiquilla hija de un guarda antiguo que creció en la casa y es la que alegra aquellos parajes con sus risas y sus juegos, compartidos con el primogénito del conde de Alarza en los primeros años. Marcha el joven conde á tierras donde otro ambiente se respira, germinan en su cerebro ideas nuevas y los instintos de igualdad y liberación encuentran eco en su elevado espíritu, acostumbándole á considerar semejantes á todos los seres cualquiera que sea su nivel social; y cuando con este bagaje de purezas é idealismos vuelve á su solar extremeño, aquella chiquilla—triste desde que él partió—sirve de pasarela por amor entre las rancias de su tío y sus instintos niveladores. La boda de Rosa y el conde de Alarza es veneno de sangre nueva, que ha de perpetuar en el rincón extremeño, una nueva aristocracia formada por el antiguo blasón de Alarza y la ancestral honradez de los guardadores de su patrimonio.

El asunto no es nuevo—nada nuevo bajo el sol—de siempre han sido los anhelos de igualdad; en prosa y verso se han cantado infinitas veces. Tiene pues, en la forma correctísima de la narración su mejor timbre la novela. Es sobria y castiza la descripción de nuestros campos fecundos, y un aura de poesía bucólica se enseñoa del espíritu al leer la maravillosa pintura que de la enamorada campesina hace García Morgado.

En síntesis: hay en el novelista placentino mucha y muy sana simiente de literato castizo, su ensayo nos revela que en muy próxima fecha, eligiendo asuntos más originales, huyendo de plantear tesis en sus obras y abandonando un poco los moldes viejos, estilo Fernández y González, podremos contar con un prestigio más dentro de las letras extremeñas.

HIGINIO DE BALMASEDA.

CONFERENCIA TELEGRÁFICA

INFORMACIÓN POSTAL

ADVERTENCIA

Esta conferencia fué depositada en Madrid por nuestro corresponsal Sr. Gálvez á las nueve de la mañana y la hemos recibido en esta Redacción á la una y media de la tarde. Ignoramos á qué pueda obedecer este retraso que tantos perjuicios nos ocasiona.

Madrid.

Declaraciones del General Luque.—Sus planes ofensivos en Melilla.—Su identificación con el Gobierno.

El General Luque ha hecho extensas declaraciones relacionadas con su viaje á Melilla y con las operaciones militares llevadas á cabo durante su permanencia en el territorio africano.

Afirma el Ministro de la Guerra que su viaje no ha sido inspirado por el capricho y sí por las conveniencias del país, no ha sido imprevisto ni improvisado ya que siempre se pensó en su realización y formó parte de sus planes de Gobierno cuando se encargó de la cartera que actualmente desempeña con la confianza absoluta de todo el Gobierno.

El viaje á Melilla no lo realizó antes como eran los deseos del Gobierno, por impedirlo sucesos políticos de todos conocidos.

Su presencia en Africa era necesaria, ya que los problemas de la guerra solamente pueden comprenderse en el campo de operaciones.

El General Aldave,—continúa el Sr. Luque—ha sido un interpretador admirable de los planes del Gobierno, y él solamente ha ejercido el alto mando de las fuerzas que tenemos en el campo de operaciones, pues jamás intervine ni asumí estas responsabilidades, que susceptibilidad y caballerosidad del General Aldave no hubiera consentido, caso de que yo hubiera prescindido de consideraciones que he tenido y tendré siempre muy presente.

El haber pasado el río Kert nuestras tropas, obedece á un plan estratégico perfectamente estudiado y preconcebido, no teniendo por tanto relación alguna con esta operación mi viaje á Melilla.

Por exigencias estratégicas de la guerra se conservaron durante la noche las posiciones conquistadas por el bravo coronel Primo de Rivera en las márgenes del Kert.

El general Luque terminó diciendo que S. M. el Rey le había dispensado una cariñosa acogida por la cual mostraba gran satisfacción.

Nuestros proyectos en Africa.—Declaraciones de Canalejas.

El Sr. Canalejas se ha ocupado del problema guerrero en Africa, diciendo que nuestra guerra en el Riff debe ser defensiva, con reacciones ofensivas rápidamente ejecutadas

cuando se crea oportuno realizarlas.

Dice que emplearemos como medio seguro de aniquilar al enemigo la guerra de columnas ligeras que destruyan los caseríos y poblados de los moros hostiles.

Detenidos anarquistas.

Toda la prensa se ha ocupado de la detención de veintiseis individuos como reconocidos anarquistas. Se añade hoy que á estos individuos se les ha hecho objeto de malos tratos por parte de las autoridades encargadas de su custodia.

Barroso desmiente la especie.

La mayor parte de los periodistas al ir á recibir noticias al Ministerio de la Gobernación, hicieron preguntas al Sr. Ministro respecto á los individuos anarquistas que en número de 26 fueron detenidos el día nueve del corriente.

El ministro desmintió en absoluto la especie propalada por algunos elementos sobre malos tratos á éstos individuos, pues puede asegurarse que cuanto se diga á este respecto es completamente falso de fundamento.

Manifestó igualmente que se han dado órdenes oportunas no solo para que se instruyan las correspondientes diligencias contra los detenidos sino contra otros nueve á quienes no se detuvo. Asegura que en éste, como en todos los asuntos procura que se cumplan los preceptos legales y atribuye la especie á elementos agitadores y afines con los anarquistas.

PROVINCIAS

Bilbao.

Hundimiento en una mina.—Candidatos

Durante la pasada noche ha ocurrido un hundimiento de importancia en la mina "Horcona." Parece ser que no hay más que un obrero muerto, debido á que el accidente ocurrió momentos antes de relevarse la brigada de trabajadores.

El partido socialista, en reunión que acaba de celebrarse, ha designado cinco candidatos para luchar en las próximas elecciones municipales.

Nada puede predecirse aún del resultado aunque los nombres han sido bien recibidos por el elemento obrero.

San Sebastián.

Incendio en un hotel.—Grandes pérdidas

Telegrafían de San Sebastián diciendo que un horroroso incendio ha destruído por completo el hermosísimo hotel que, con el nombre de "Villa de San Antonio," poseía en aquella capital la Excma. Sra. Duquesa de Almenara Alta.

Desconócese aún la causa á que el siniestro ha obedecido y las pérdidas son enormes porque no se pudo salvar nada de lo que

el inmueble contenía. Afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.

La Guerra Hispano-Rifeña.—Melilla.

Tiroteos contra Imarufen.—Dispersión.—Reconocimientos.—Una carta del Sultán.—El Mizian contesta.—El estado de la Jarka.—Multa devuelta.

Durante la mañana de ayer los moros hicieron varias intenciones para atacar nuestras posiciones de Imarufen; con este motivo iniciaron el fuego de fusilería que llegó á adquirir bastante intensidad.

La batería del Harch hizo varios disparos contra los grupos que se acercaban logrando dispersarlos sin grandes esfuerzos.

Los escuadrones de Alcántara y Tardist que guarnecen á Zeluán practicaron en la tarde de ayer un ámplio y detenido reconocimiento del campo enemigo sin encontrar fuerzas rifeñas.

Los escuadrones regresaron á sus respectivos alojamientos sin haber sufrido la menor novedad durante la operación verificada.

El Caid Bachir ha recibido una carta del Sultán dirigida á los cabileños que forman la Jarka; la trajo un emisario negro que corrió grandes peligros en su viaje, teniendo que intervenir las fuerzas de Talza para salvarle la vida cuando cruzó aquel territorio.

El Mizian se ha distinguido por su ferocidad en el trato del emisario.

El Sultán dice en su escrito á los cabileños que depongan su actitud y disuelvan el núcleo que hoy forman.

Los notables han contestado diciendo que no reconocen su autoridad pues no quieren tener ningun soberano y se proponen vivir unidos en república con entera independencia.

No obstante las noticias propaladas por los enemigos que aseguran haber llegado nuevos refuerzos á su campo, acentúanse los rumores de que la Jarka se disolverá ante la necesidad de atender á las faenas de siembra.

Se estiman fundados estos rumores pacifistas.

La multa de mil duros que los jefes de la jarka habían impuesto y cobrado á los kabileños de Beni-Said le ha sido devuelta, desconociéndose las razones que para acordarlo así hayan tenido los jarqueños.

EXTRANJERO

Roma.

Aplazamiento de embajada.—Navarrorreverter no va.

Noticias recibidas del Vaticano hacen suponer que se aplaza de manera definitiva el envío de

nuestro embajador cerca de la Santa Sede.

El Vaticano ha declarado de modo terminante al gobierno español que mientras el Presidente del Consejo de Ministros de nuestra nación persista en su actitud de resolver por sí solo y de modo unilateral aquellas cuestiones que con arreglo al concordato deben resolverse de mutuo acuerdo entre la Iglesia y el poder civil de España, es completamente inútil el envío de embajadores cerca del Romano Pontífice.

Es por consiguiente seguro que el Sr. Navarrorreverter suspenda por ahora su proyectado viaje en concepto de embajador cerca de la Sede Romana.

Canfranc.

Avería importantísima.—Vía de agua en Canfranc.

Según noticias recibidas, en el tunel internacional de la línea de Canfranc y en la parte correspondiente á la sección francesa ha ocurrido una avería de muchísima importancia.

Según parece, con motivo de los temporales de agua, los lagos situados en las cumbres de los pirineos han crecido de modo tan alarmante que ha abierto una importantísima vía de agua convirtiendo el tunel de Canfranc en un caudaloso río.

La avería es de tal entidad que alarma á las compañías por los perjuicios que puede proporcionar las dificultades de circulación.

Revolución en China.

Agitación creciente.—El ministro de la Guerra pide refuerzos.

Parece que la agitación China aumenta de modo considerable, convirtiéndose en un movimiento de verdadera importancia.

En Nakin y Kinkiang aumenta la sublevación por instantes.

La población de Sainfu se ha sublevado en favor de los republicanos.

Se asegura que éstos disponen de más de cuatrocientos Kanedas.

El Ministro de la Guerra chino ha declarado que es por completo imposible combatir la insurrección contra el imperio si no se acumulan para este efecto enormes refuerzos.

Guerra Italo-Turca.

Ayer fué atacada Trípoli de modo furioso y simultáneo por las fuerzas de infantería y caballería Turcas.

En el movimiento verdaderamente desesperado tomaron parte cuatrocientos ginetes y ochocientos infantes turcos.

Ignóranse las pérdidas de una y otra parte.

ULTIMA HORA

La hija de Canalejas.

Por habérsele declarado la meningitis se considera gravísimo el estado de la hija del señor Canalejas.

Con tal motivo el ilustre Presidente del Consejo de Ministros, ha desatendido en parte los negocios públicos.

Presentación de candidatos.

Se ha celebrado una importante y numerosa reunión en el Círculo Conservador.

En ella fueron presentados los candidatos conservadores que lucharán en las próximas elecciones.

INFORMACIÓN POSTAL

Madrid, 24.

De política.—Esta mañana se han celebrado en San Jerónimo solemnes funerales por el alma del general Ordóñez, á los que ha asistido el gobierno.

Cuando hemos hablado con el presidente del Consejo no tenía noticias que comunicarnos; solo nos dijo que el estado de su hija era algo más satisfactorio, aun cuando la noche anterior tuvo alguna fiebre.

Hasta las diez de esta noche no se celebrará el anunciado Consejo de Ministros, en atención al natural cansancio del ministro de la Guerra, que ha llegado hoy con un retraso considerable.

Cumplimentando al rey.—Hoy ha cumplimentado á S. M. el rey el nuevo ministro de Venezuela.

Despedida.—En el Gran Café (antes Fornos) tendrá lugar esta noche el banquete con que compañeros, amigos y admiradores, despiden á Medina Vera, pintor ilustre que uno de estos días marcha á la República Argentina.

En la Exposición de Arte decorativo.—Ante un distinguido y no escaso público se ha verificado en el Palacio de Cristal del Rétiro, donde se halla instalada la Exposición de Artes decorativas, el primer concierto á cargo de artistas tan notables y aplaudidos como las Srtas. Cochuet y Guardiola y los señores Saco del Valle y Velo.

Ha resultado una fiesta simpática y por demás animada.

Reunión importante.—A la hora en que comunicamos se hallan reunidos en el Ayuntamiento, según se nos dice, los concejales que constituyen las Comisiones de Enseñanza y Hacienda, con objeto de comenzar el estudio de la Memoria presentada por Joaquín Dicenta referente á la creación de escuelas graduadas para niños y niñas de seis á doce años.

Después de un naufragio.—Un despacho de Oporto da cuenta de haber salido hoy para Lisboa la parte de la tripulación que pudo salvarse del naufragio del crucero "San Gabriel," de que ayer di cuenta.

Se teme que uno de los heridos fallezca de un momento á otro, dada la gravedad de su estado.

GONZÁLEZ RIGABERT.